



Gembloux, le 2 novembre 2025 2025

## **Département Relations CP-CDA**

### **PV de la réunion du 31 octobre 2024**

**Clos de la Velaine à Jambes.**

Fabrice Appels, responsable du département relations CP-CDA ouvre la séance à 18h30 pour la première fois et remercie tous les participants pour leurs présences. Il détaille ses visites aux comités provinciaux (2 à Liège, une au BBW, une en Hainaut) et promet de se rendre prochainement à Namur et au Luxembourg. Il demande aux secrétaires provinciaux de l'inviter aux prochaines réunions.

#### **1. Participants.**

##### **1.1. Présents**

- 1.1.1. Pour le CDA : Fabrice Appels et Jean-Pierre Delchef
- 1.1.2. Pour le CP Bruxelles-Brabant wallon (BBW) : Olivier Monsieur et Debora Romeyns
- 1.1.3. Pour le CP Hainaut (Ha): Christophe Notelaers et Philippe Bolssens
- 1.1.4. Pour le CP Luxembourg (Lu) : Paul Groos et Jean-Marie Fivet
- 1.1.5. Pour le CP Namur (Na) : José Lauwers et Jean-Louis Jacobs
- 1.1.6. Pour le Département Relations CP-CDA : Olivier Pierre.

##### **1.2. Excusés**

- 1.2.1. Pour le CP Liège (Lg) : Benjamin Riga et Aline Pallen

#### **2. Approbation du PV de la réunion du 24/01/2024.**

- 2.1.1. Le PV est approuvé à l'unanimité.

#### **3. Compétition 2025 – 2026.**

##### **3.1. Les séries à 12.**

Fabrice Appels : Nous avons reçu de nombreuses remarques de clubs et de CP sur les calendriers plus que complets avec le championnat, les coupes et les divers challenges. Le CDA travaille à alléger le calendrier et souhaite passer pour toutes les séries à 12 équipes. Ce passage dégagera quelques week-ends, rendra la compétition plus compétitive et offrira un meilleur basket.

Na : lors de l'assemblée provinciale 2024, les clubs ont voté à l'unanimité pour le retour global à 12 équipes par série. Elle sera d'application dès 2025-2026. La P1 messieurs est déjà à 12. Son championnat régulier se terminera le 30 mars. Les play-off commenceront après les finales de coupes namuroises et se termineront le 28 avril. En P1 dames, série de 13 sur une

grille de 14, le championnat se terminera fin avril. Les Play-off se termineront le 17 mai au plus tard.

Fabrice Appels : Il est plus serein de terminer la compétition avant la période de mutations.  
Ha : les transferts se négocient toute l'année.

Lu : suggère un mercato en janvier.

Na : la réforme des séries crée 2 P2 et une P3 dames et une modification importante du tableau des montées et descentes.

Ha : la réforme à des séries de 12 a également été votée en assemblée provinciale. Elle est passée pour les dames mais pas pour les hommes. La réforme en dames crée également la P3 mais le choix est différent de Namur avec 1 P2 et 2 P3.

Lu : les séries P1 sont déjà à 12 depuis de nombreuses années. Les P3 sont deux séries de 8. Il y a des play-off en P1 et un final 4 sur un week-end en P2.

BBW n'est pas contre la création de série à 12 mais rappelle qu'il y a 2 ans, il y a eu un refus des clubs pour la création d'une P4 hommes. Il s'interroge sur les conséquences d'un passage à 12 sur de nouvelles séries inférieures. En dames, il y a déjà 2 P3.

Fabrice Appels voulait connaître la faisabilité dans les provinces avant d'aller au vote en assemblée générale pour une modification éventuelle de l'article PC 56.

Ha demande que le régional montre l'exemple.

Jean-Pierre Delchef : les séries de 12 en régional auront des conséquences sur les descendants vers le provincial.

Fabrice Appels : Avec le règlement compétition, la réforme n'est possible que pour 26-27 ou 27-28

Un débat s'ouvre sur une phase de transition : conséquence d'une cascade trop grande, le décalage d'un an entre les séries à 12 provinciales et régionales ou une saison à 13.

Jean-Pierre Delchef se réjouit du soutien unanime des provinces présentes et s'interroge sur la synchronisation de la saison avec le calendrier scolaire et la faculté d'intégrer les stages des clubs et les compétitions 3x3 lors des week-end libres.

Na signale que 3 semaines d'arrêt toutes les 6 semaines est nuisible au jeu de l'équipe et au rythme des équipes en séniors.

Fabrice Appels : le CDA souhaite également uniformiser les play-off et les coupes.

Lu n'est pas d'accord.

Ha est favorable à un championnat à 2 vitesses. L'une pour les seniors et l'autre pour les jeunes.

Lu et Na confirment que les jeunes joueurs s'absentent plus que les seniors pour partir en vacances.

### 3.2. Arbitrage.

#### 3.2.1. Inventaire du nombre de matches provinciaux et régionaux par week-end sans arbitres. Situation après 8 semaines.

BBW : 2 matchs jeunes régionaux, une vingtaine de seniors provinciaux, une vingtaine par semaine de jeunes provinciaux.

Lu : pas de désignation en P3 hommes spécial et P2 dames spécial. Sur 7 journées : 19 remises et 40 sifflées en seniors. Les remises replanifiées sont prioritaires dans les désignations. Les jeunes régionaux prennent beaucoup d'arbitres. Le CP Lu fait pour un mieux.

Ha : la situation est bonne. Aucune remise en seniors et jeunes régionaux, 3 ou

4 matchs sans arbitres en jeune provincial. Les convocateurs font de miracles toutes les semaines.

Na : aucune en jeunes régionaux, 6 en jeunes provinciaux et une en senior provincial (en P2 dames)

Lg : informations transmises : 4 à 5 matchs seniors par semaine et la moitié des matchs jeunes.

### 3.2.2. Bilan des cours d'arbitrage e-learning.

Lu : 17 nouveaux.  $\frac{3}{4}$  sont prêts. De nombreux jeunes. Une seule séance pratique de 3h, c'est trop court. Le prérequis de la gestuelle gagnerait du temps. Certains arbitres resteront dans leurs clubs et n'accepteront pas de désignations.

Fabrice Appels rappelle les directives de Philippe Aigret, responsable du Département arbitrage, pour que les provinces poursuivent la formation des nouveaux sur le terrain.

Lu : avis personnel de Paul Groos : le e-learning est un frein à la formation des arbitres.

Ha : le bilan est positif. 31 nouveaux en une session alors que précédemment il fallait deux sessions. C'est un gain de temps d'avoir les arbitres plus tôt.

Avec le e-learning et trois heures de pratique, tous savent que cela ne fait que commencer. Les nouveaux sont sur la plateforme.

Na : 13 nouveaux à Sombreffe. Certains ont déjà sifflé le lendemain. La formation en e-learning permet d'atteindre des candidats éloignés pour qui une session complète en présentiel n'était pas casable dans le calendrier de leurs semaines.

BBW : c'est une réussite totale. Plus de trente candidats. Le seul bémol est l'encadrement des nouveaux par des arbitres pédagogues. Souhait d'un système de parrainage pour avoir un même collègue plusieurs matchs pour le nouveau. Jean-Pierre Delchef : Philippe Aigret et Hervé Forthomme ont indiqué que 103 candidats sur 250 ont déjà terminé leurs e-learning.

### 3.2.3. Frais de déplacement des arbitres et bénévoles.

Fabrice Appels : le forfait de 9.60€ n'est plus dans la convention avec le fisc. Le défraiement doit être calculé sur la distance réellement parcourue. Nous avons 3 choix : rester dans l'illégalité, supprimer le forfait ou demander de l'ajouter à la convention. Quelles seraient les conséquences des frais réels dans les provinces ?

Na : que dire des frais réels absents lors d'un co-voiturage, d'une distance possible à pied ou avec une voiture de fonction ? La suppression du forfait impactera fortement les arbitres de la ville de Namur.

BBW revient sur le déplacement réellement parcouru sans étape et sur la situation bruxelloise où un détour par le Ring est parfois un énorme gain de temps mais plus long. La suppression du forfait fera un tollé et fera mal aux disponibilités.

Ha : la couleur a été annoncée lors de l'assemblée des arbitres. Il y a eu quelques grincements de dents. Le problème est la suppression d'un acquis. La suppression impactera les grandes agglomérations comme Mons ou Charleroi.

Jean-Pierre Delchef : l'arrivée de « Refassit », un système de désignation qui intègre le calcul des distances change la donne. Il serait peut-être judicieux de mettre en vigueur le défraiement réel en juillet 2025.

### 3.2.4. Home Referee.

Fabrice Appels partage la réflexion qu'il a eue avec Philippe Aigret pour lutter contre l'option : toujours les mêmes arbitres dans les mêmes clubs et pour désigner un peu partout et dans diverses séries. les arbitres nationaux et régionaux disponibles doivent être désignés prioritairement pour les matchs de jeunes régionaux.

BBW : les Bruxellois sifflent à Bruxelles et les Wallons en Brabant wallon.

Na : il y a un bon mélange des arbitres dans les divers clubs.

### 3.3. Gestion des compétitions.

Jean-Pierre Delchef : tous les outils de communication de l'AWBB sont à la disposition des provinces. La chargée de communication qui crée les affiches pour l'AWBB est disponible également pour les provinces. Elle s'adapte à la communication vers les plus jeunes.

### 3.4. Calendrier des activités 24 – 25.

Dates des finales de coupe

-Na : 5 et 6 avril au Hall Octave Henry. Vous êtes tous les bienvenus.

-Ha : 15 et 16 mars dans la région montoise. Vous êtes tous les bienvenus.

-BBW 5 et 6 avril à Uccle. Vous êtes tous les bienvenus.

-Lu : Les seniors le 29 mars à Libramont. Le jeunes le 22 et 23 mars.

-AWBB : 21, 22 et 23 mars en province de Liège.

-Première JRJ le 19/01/2024 à Waterloo, la seconde JRJ 30 mars à Jumet.

### 3.5. Feuille de match électronique U8.

Na, BBw et Lu : encore aucun retour.

Ha : également aucun retour, se questionne de savoir si les clubs sont au courant.

Cette nouvelle feuille compliquera la gestion des clubs qui organisent plusieurs tournois en même temps.

## 4. Gestion de l'AWBB.

### 4.1. Inventaire des dérogations du CdA liées à l'action des comités provinciaux.

Non présenté à la réunion vu l'absence de matériel. Sera envoyé aux CP

### 4.2. JRJ Règlement en matière de subventionnement des sélections provinciales.

Jean-Pierre Delchef : documents transmis aux trésoriers provinciaux afin de mettre toutes les provinces sur un même pied d'égalité et de préciser les frais qui seront pris en charge par l'AWBB.

### 4.3. Bilan des assemblées provinciales 2024.

Jean-Pierre Delchef : Courrier adressé aux CP en juin 2024 avec le ressenti du CDA et les problèmes vécus lors des Assemblées provinciales fera l'objet d'un échange.

#### 4.4. Organisation des assemblées provinciales 2025.

##### 4.4.1. Calendrier des assemblées provinciales.

Na : 23 mai

Ha : 24 mai

BBw : 27 mai

Lu : 30 mai

##### 4.4.2. Mise à l'honneur des membres fédéraux.

Jean-Pierre Delchef rappelle l'importance de mettre à l'honneur des membres qui le méritent.

#### 4.5. Transmission des PV des CP pour le vendredi 10h00

Afin de pouvoir envisager l'envoi de la newsletter à 12h00, il est demandé que les CP transmettent leur PV pour le vendredi à 10h00.

#### 4.6. Demande de décisions ou d'informations des CP au CDA.

Jean-Pierre Delchef demande que les questions ou les demandes de précisions abordées dans les réunions de CP ou des Groupements des Parlementaires soient envoyées rapidement à Bernard Scherpereel, secrétaire général. Il est dommageable d'attendre la publication du PV pour en prendre connaissance. Cela permettrait également une réponse plus rapide du CDA.

### 5. Présentation de l'ordre du jour de l'assemblée générale du 23 novembre 2024

Jean-Pierre Delchef : Indemnités des arbitres et des bénévoles et l'indemnité réelle. La nomination de Pierre Thomas comme Directeur général et les modifications nécessaires dans la composition du CDA. Un directeur général professionnalisera la fédération et assurera la pérennité de l'action de la fédération tout en améliorant la gestion du quotidien. Il exécutera les décisions du CDA. Il sera la personne de contact des partenaires commerciaux et des politiques souvent disponibles uniquement dans les heures de bureau. Il sera le relai pour l'informatique, la gestion de projets et la gestion des ressources humaines.

L'AWBB a reçu 11 candidatures. C'est un jury mixte avec des membres du CDA et des externes de l'AWBB qui ont nominé Pierre Thomas.

### 6. Préparation de l'assemblée générale du 25 mars 2024.

#### 6.1. Propositions de modifications statutaires souhaitées par les comités provinciaux :

Ha : Depuis le début de la saison, il y a une recrudescence des forfaits pour une infraction au PC53. 20 matchs problématiques qui ont des conséquences sur les classements.

Ha : La proposition en concertation avec les parlementaires hennuyers est qu'un joueur absent d'une liste serait ajouté à postériori automatiquement dans la liste de l'équipe.

Tant pis pour le club si le joueur a moins de 23 ans et qu'il était destiné pour une équipe inférieure.

Na : 8 forfaits pour infraction au PC53. Proposition pour que le programme de feuille électronique ajoute le joueur sur la liste avant le début du match et d'une taxe pour ajout tardif du joueur.

Na : le cumul de fautes techniques qui engendrerait un suspension de match pour une responsabilisation des joueurs. Michel Hastir analyse en détail la situation en province de Namur.

Jean-Pierre Delchef : ce point a été reporté lors de l'assemblée générale de juin 2024 dans l'attente de l'analyse de Michel Hastir.

Fabrice Appels clôture la séance à 21h10 en remerciant les participants pour leur présence et leur participation.

Fabrice APPELS  
Président

Olivier PIERRE  
Secrétaire